

# APEC recibe bocanada de oxígeno luego de 12 años

**Negocios.** Líderes de los 21 miembros se reúnen en San Francisco, aunque el acto más importante no es oficial, sino que se trata de un encuentro entre los presidentes Joe Biden y Xi Jinping

Estados Unidos acoge esta semana la cumbre anual de líderes mundiales del APEC por primera vez desde 2011. Líderes de los 21 miembros del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico se reunirán en San Francisco para hablar sobre cómo reforzar el comercio y el crecimiento económico en toda la región del Pacífico.

Pero en realidad, el evento más

importante se celebrará en un aparte de la cumbre: un encuentro cara a cara entre el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el presidente de China, Xi Jinping. La conferencia de este año se produce en medio de fuertes tensiones entre China y Estados Unidos y de turbulencias globales por la guerra entre Israel y Hamás y la invasión rusa en Ucrania.

APEC son las siglas en inglés de



**Tensión.** El evento principal de la cumbre es la reunión bilateral entre Biden y Xi, crucial en medio de crecientes tensiones entre Estados Unidos y China. / AP

Cooperación Económica Asia-Pacífico. Es un foro para fomentar el comercio, la inversión y el desarrollo económico entre naciones a las orillas del océano Pacífico.

La conferencia anual de líderes reúne a jefes de gobierno y otros líderes económicos y diplomáticos. No se espera una gran presencia de Rusia este año, ya que el país se ha convertido en un paria político mientras su presidente,

Vladimir Putin, sigue adelante con la invasión en Ucrania, y contará con una representación de menor nivel en San Francisco.

## Acto central paralelo

El acto principal de la cumbre se celebrará en un evento paralelo: una reunión entre Biden y Xi. Los mandatarios no han hablado en persona desde que se reunieron el pasado noviembre en la cumbre del Grupo de los 20 en Bali, Indonesia. Desde entonces han pasado muchas cosas que incrementaron las tensiones entre las dos superpotencias.

El gobierno de Biden derribó un globo espía chino que sobrevolaba el territorio continental estadounidense este año. El gobierno chino hackeó los emails de la secretaria de Comercio, Gina Raimondo. El gobierno de Estados Unidos restringió la exportación de procesadores de computadora avanzados a China y ha presionado para ofrecer ayuda al desarrollo a otros países y contrarrestar la influencia de Beijing.

Las diferencias también aumentaron por la guerra de Rusia en Ucrania y la asertividad china en el Estrecho de Taiwán. Pero representantes de Estados Unidos y China se han reunido con más frecuencia últimamente en un esfuerzo por bajar tensiones.

Aun así, no se espera que el encuentro entre Biden y Xi suponga muchos cambios en la trayectoria de los lazos bilaterales.

## Eficacia de la APEC

El foro tiene una influencia limitada. Se centra en el comercio y la economía. No tiene componente militar y no se formó tras un evento trascendental como una guerra. Técni-

## CIFRA

# 12

miembros integraban el grupo en 1989, pero desde entonces ha crecido a 21 para incluir a participantes como China, Rusia, Japón, Estados Unidos y Australia.

# 40%

de la población global representan los estados miembros y casi la mitad del comercio del mundo.

camente sus miembros son “economías”, en lugar de países. Eso deja espacio para que participen tanto Hong Kong, gobernada por China, como la autogobernada Taiwán.

Las fortalezas del APEC residen en su capacidad de hacer que los países trabajen juntos en grandes iniciativas y para facilitar las relaciones de negocios sin acuerdos vinculantes. Los economistas señalan cómo el APEC contribuyó a reducir los aranceles y otros obstáculos al comercio.

Pero el paisaje comercial es distinto ahora que cuando el APEC comenzó a andar en un periodo de más globalización. La estrategia estadounidense se ha centrado más en la competencia económica con China que en la cooperación, aunque las autoridades estadounidenses sigan recalando la importancia de la cooperación. AP



## Peru alista la expulsión de Migrantes

**LIMA.** Perú expulsará a migrantes no regularizados en dos días mediante un nuevo trámite rápido, según un decreto legislativo. La medida también afectará a extranjeros con actividades ilícitas. La policía puede detener a no registrados en el sistema migratorio nacional. El gobierno dio un plazo, ya vencido, para regularizar documentos, con más de 214,000 solicitudes, mayormente de venezolanos, de los cuales el 15% son niños. Para los no regularizados, el primer ministro insta a regresar a sus países. AP



## David Cameron vuelve a la política inglesa

**LONDRES** El primer ministro de Reino Unido, Rishi Sunak, cesó a la ministra del Interior, Suella Braverman, envuelta en varias polémicas y cuya continuidad en el gabinete quedó ya definitivamente en entredicho por un artículo dentro de una crisis de Gobierno que implicó además la inesperada vuelta de David Cameron, nuevo responsable de Exteriores. Sunak formalizó la decisión este lunes, en una batería de cambios que previsiblemente salpicará a otras carteras del gobierno. EUROPA PRESS

## Milei se queja de “tosedores” que lo distraían

**BUENOS AIRES** El candidato ultraderechista Javier Milei acusó a su rival, el ministro de Economía Sergio Massa, de intentar desestabilizarlo emocionalmente con un “coro de tos” entre el público durante el último debate televisivo antes del balotaje del próximo domingo que definirá al nuevo presidente de Argentina.

“Cada vez que yo exponía, el público de Massa se dedicaba a toser. Massa buscaba un desborde emocional mío y no lo logró”, dijo Milei el lunes en declaraciones radiales. AP



## Aviso

### ¡Se amplió el plazo

para inscribirte o concluir tu registro

como aspirante a una Consejería Distrital o Municipal  
**hasta el 19 de noviembre!**

¡Consulta la Convocatoria!



¡Participa!

SEEM CHINA SEEM CHINA



TOLUCA

## Presentará Toluca ballet El Cascanueces y El Rey Ratón, por 14vo año

El Cascanueces y el Rey Ratón, se han convertido en una tradición y emblema de la capital mexiquense.

Aréll Díaz

La ciudad de Toluca presentará por catorceavo año la puesta en escena del ballet El Cascanueces y el Rey Ratón, la cual se ha convertido en una tradición y emblema de la capital mexiquense en las celebraciones de la Navidad en la ciudad, destacó Gerardo Urbán y Fernández, director de la Orquesta Filarmónica de Toluca (OFT).

Destacó que la producción, a cargo del Ayuntamiento de Toluca, la Arquidiócesis de Toluca y CulturaArte, presentará éste año un magno evento, que contará con diversas sorpresas e innovaciones, llenando de magia al Teatro Morelos.

La nevada para adentrar al público en el ambiente navideño dentro del recinto no podrá faltar; y adelantó que por primera ocasión contarán con una nueva escenografía la cual será digital; además, la adaptación de la clásica historia de compositor ruso Piotr Ilich Tchaikovsky, tendrá un final distinto. "Me dicen, ¿Cascanueces

otra vez? No podemos prescindir de este ballet como no podemos prescindir de la Navidad, El Cascanueces después de 14 años ya la hemos contado muchas veces, es una de las historias más famosas, y en la producción 2023 tendremos sorpresas y cambios en el final, entonces tienen que venir, habrá nieve y magia", dijo.

Precisó que entre bailarines, la orquesta, y los coros infantil y juvenil de Toluca, estarán participando cerca de 200 artistas en escena, los protagonistas son Alejandro Pérez como el cascanueces, interpretando a Clara, Sofía Alcaraz y Violeta Muñiz.

### Boletos

La venta de boletos ya está habilitada en las taquillas del Teatro Morelos, así como en las oficinas de la OFT, ubicadas en la Biblioteca Pública José María Heredia (junto al Monumento a la Bandera), así como en la taquilla digital a través de [www.culturarte.org](http://www.culturarte.org).

### Funciones

El Cascanueces y el Rey Ratón se presentará en tres funciones los días 15, 16 y 17 de diciembre, las primeras dos funciones serán a las 7:00 de la tarde y la del domingo, a las 5:00 de la tarde.

Urbán y Fernández que como todos los eventos de la OFT el objetivo es llegar a mayor público, y aunque para cubrir parte de los costos de producción que se estiman en más de 2 millones de pesos, El Cascanueces tiene una cuota de recuperación que es accesible a todos los bolsillos, pues los precios van desde los 150 a 600 pesos, numerados.

"Es muy barato porque si ustedes ven los Cascanueces, de este nivel, que se hacen en la Ciudad de México empiezan desde 600 pesos, pero esta cuota de recuperación se hace gracias a muchos aliados y el esfuerzo del Ayuntamiento de Toluca", expresó.

Por su parte el coordinador de Cultura y Turismo de Toluca, Jorge Fuentes Zepeda destacó que, con el ballet, se espera que la afluencia de visitantes de otros municipios y entidades de incremento, y abone a la derrama económica de la ciudad en el cierre de año, que por fin de semana es de entre 5 y 10 millones de pesos.



Toluca presentará por catorceavo año la puesta en escena del ballet, El Cascanueces.

TOLUCA

## Sentencian a Azahara Aylin "N" a 3 años; fue declarada culpable del homicidio de Norma Lizbeth

Karina Villameca

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) informó la sentencia contra Azahara Aylin "N", adolescente de 14 años, a quien le fue acreditada su intervención en el delito de homicidio calificado contra Norma Lizbeth, también de 14 años, hechos registrados en el municipio de Teotihuacán.

Dicha sentencia fue emitida en la audiencia de individualización de sanciones, la cual se llevó a cabo la tarde del lunes. Lo anterior luego de que, el 8 de noviembre, fecha inicial de la audiencia, la misma fue pospuesta debido a la ausencia del abogado de la familia de la víctima, informó el Poder Judicial del Estado de México (PJEM).

Azahara Aylin fue declarada culpable el pasado 31 de octubre, en la audiencia de Comunicación de Fallo, cuando la Autoridad Judicial Especializada en Adolescentes con sede en Zinacantan tepec emitió el fallo de condena contra la adolescente.



FGJEM informó la sentencia contra Azahara Aylin "N", adolescente de 14 años.

### Reparación del daño

Asimismo, determinó que deberá pagar 454 mil 293 pesos como reparación del daño moral y material.

### Los hechos

La FGJEM detalló que fue el 21 de febrero pasado, cuando Norma Lizbeth fue agredida físicamente por la adolescente sentenciada, cuando se encontraban afuera de la Secundaria Oficial 518 Anexa a la Normal "Los Jaguares" en Teotihuacán; posteriormente, el 13 de marzo, la víctima al encontrarse en su domicilio perdió el

conocimiento, por lo que fue trasladada al hospital al que arribó sin signos vitales.

La investigación de la Fiscalía estatal establece que la agresión que sufrió Norma Lizbeth, trajo como consecuencia un traumatismo craneoencefálico cuya evolución ocasionó su fallecimiento.

### Sanción

Azahara "N" fue detenida el 17 de marzo en un domicilio de Santa María Cozotlán; después fue ingresada al Centro de Internamiento Quinta del Bosque en el municipio de Zinacantan tepec donde el lunes, un juez le dictó la medida de sanción de 3 años de internamiento.

OTUMBA

## Envía EdoMéx camiones de limpieza para evitar riesgos sanitarios en Acapulco

Aréll Díaz

Como parte de las acciones de solidaridad del gobierno del Estado de México con los afectados por el huracán Otis, en Guerrero, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, dio el banderazo de salida a 60 camiones de volteo, que permitirán realizar labores de limpieza y remoción de escombros en Acapulco.

Desde Otumba, la mandataria destacó el humanismo y espíritu de servicio de los mexiquenses, valores que dijo, son los que permite levantarse como pueblo, "estoy orgullosa de anunciar que, con esta nueva entrega, reafirmamos nuestro compromiso de seguir llevando ayuda a los guerrerenses; como representantes del pueblo, estamos aquí para servir, y servir es actuar cuando y donde se necesite", dijo.

"Desde el Estado de México enviamos no solamente ayuda, les enviamos un mensaje de unidad fuerza y esperanza, con la partida de estos camiones estamos marcando un acto de solidaridad; estos camiones son portadores más que de ayuda material, son embajadores del humanismo mexiquense", dijo Gómez Álvarez.

Por su parte, Adrián Hernández Romero, director General de Protección Civil del Estado de México, reconoció a las empresas mexiquenses afiliadas al Corporativo Sindical, Empresarial y Social por el esfuerzo que llevan a cabo para las labores de limpieza y rescate de Acapulco, e invitó a más empresarios, sindicatos y a la población



Desde Otumba, la mandataria destacó el humanismo y espíritu de servicio de los mexiquenses.

en general a sumarse a dichas acciones.

### Corporativo

En las oficinas centrales del Corporativo Sindical, Empresarial y Social, la Gobernadora explicó que con los camiones se harán labores de limpieza para prevenir alguna contingencia sanitaria de alto riesgo para la población de la zona afectada.

### Apoyo de mexiquenses

La gobernadora destacó que desde el 25 de octubre se instaló un Centro de Acopio en Palacio de Gobierno con el que se ha logrado el envío de 500 toneladas de ayuda, de las cuales 380 son de víveres y 120 de medicamento e insumos médicos.

El 10 de noviembre se envió el último cargamento de ayuda humanitaria y también se se movilizaron equipos, unidades y per-

sonal del Servicio de Urgencias del Estado de México (SUEM), quienes han llevado a cabo traslados de pacientes a hospitales de la Ciudad de México y Toluca. Además, se pusieron a disposición tres helicópteros de la Unidad de Rescate Aéreo Relámpagos, dos de ellos equipados para apoyo de terapia intensiva, para la realización de traslados por aire. Por parte de la Secretaría del Agua del Estado de México se envió equipamiento y vehículos, entre ellos bombas de achique, pipas de agua, camiones tipo vector, entre otros.

"Nuestro esfuerzo, insisto, es un reflejo de los valores de la Cuarta Transformación, donde la solidaridad y el compromiso con el pueblo son pilares fundamentales. Estamos trabajando para contribuir no solo a la reconstrucción de infraestructuras, sino a la reconstrucción de vidas y de la esperanza", añadió Gómez Álvarez.



# Aviso

¡Se amplió el plazo para inscribirte o concluir tu registro como aspirante a una Consejería Distrital o Municipal hasta el 19 de noviembre!

¡Consulta la Convocatoria!



¡Participa!

FEEM Oficial

